

Zeitschrift: Scharotl / Radgenossenschaft der Landstrasse
Herausgeber: Radgenossenschaft der Landstrasse ; Verein Scharotl
Band: 40 (2016)
Heft: 1

Vorwort: Editorial
Autor: Huber, Daniel

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

Solothurn — jetzt erst recht

Das Obergericht des Kantons Solothurn hat die Beschwerde derjenischen Familie H. aus Rüttenen gegen ihre Wegweisung abgelehnt. Letztlich haben die Familie und damit alle Jenischen diesen Kampf nur aus einem Grund verloren: Weil Solothurn Jenische nicht mehr als „Fahrende“ anerkannte, als sie aufhörten, auf die Reise zu gehen. Ein Beweis für die Wichtigkeit unserer Petition. Jetzt geht der Kampf weiter: Der Kanton Solothurn muss den Jenischen und Sinti und allen Fahrenden endlich Lebensraum geben und einen Platz schaffen, der nicht von Lärm überflutet, von Elektrosmog durchströmt oder von Abwassergestank durchzogen wird.

Drei Dinge hat der Kanton noch nicht begriffen:

1. Dass die Jenischen eine nationale Minderheit darstellen, die vom Bund gemäss internationaler Vereinbarung anerkannt ist und deren Lebensweise und Kultur geschützt ist und gefördert werden muss. Und dass Jenische auch dann Jenische sind, wenn sie nicht mehr auf die Reise gehen.
2. Dass die Kantone vom Bund her verpflichtet sind, Lebensraum für Fahrende zu schaffen, die minimale Standards bezüglich Grösse, Gesundheit, Sicherheit erfüllen. Der Kanton Solothurn meinte bisher, die Jenischen mit Restflecken am Rande von Kläranlagen und Autobahnen bedienen zu können. So geht es nicht.
3. Dass die Behörden mit den Jenischen und ihren Vertretern auf Augenhöhe reden müssen. Da wird der Kanton dazulernen müssen.

Solothurn ist in der Pflicht, nicht nur weil er ein Schlusslicht bei der Schaffung von Plätzen darstellt. Solothurn war mit der katholischen Organisation Seraphisches Liebeswerk einer der Hauptbeteiligten an den jahrzehntelangen

Kindswegnahmen aus Familien von Jenischen, Sinti und Roma. Diese Geschichte ist nicht aufgearbeitet, der Kanton hat sich dafür nie entschuldigt und sein heutiges Verhalten ist kein Beitrag zu praktischer „Wiedergutmachung“.

Wir rufen den Kanton, der sich kulturell aufgeschlossen gibt mit seinem Filmfestival, seinen Literaturtagen und seinen Schriftstellern, auf, nun endlich zu zeigen, dass er nicht einfach am Fuss des Jura liegt, sondern in der grösseren Welt angelangt ist. Der Kampf für Lebensraum im Kanton Solothurn geht weiter.

Daniel Huber, Präsident Radgenossenschaft

Soleure — maintenant plus que jamais!

La Cour suprême du Canton de Soleure vient de rejeter la plainte que la famille H. de Rüttenen a déposée contre son renvoi. En dernière analyse, c'est pour une seule raison que la famille et avec elle tous les Yéniches ont perdu cette bataille: le Canton de Soleure ne reconnaissait plus les Yéniches comme des „gens du voyage“ quand ceux-ci ont cessé de voyager. Preuve de l'importance de notre pétition. Maintenant, la lutte continue: le canton de Soleure doit enfin donner un espace de vie aux Yéniches et aux Sinti ainsi qu'à tous les gens du voyage et il doit leur créer un espace qui ne soit ni inondé de bruit, ni pollué d'électrosmog ni empestant les eaux usées.

Il y a trois choses que le canton n'a pas encore comprises:

1. que les Yéniches forment une minorité nationale reconnue par la Confédération en vertu d'un traité international, que leur mode de vie et leur culture sont protégés et doivent être encouragés. Et que les Yéniches restent des Yéniches même lorsqu'ils ne partent plus en voyage

2. que la Confédération oblige les cantons à créer pour les gens du voyage des espaces vitaux qui répondent à des standards minimaux en termes de taille, d'hygiène et de sécurité. Jusque-là, le Canton de Soleure pensait pouvoir se limiter à offrir aux Yéniches des coins abandonnés au bord de stations d'épuration et d'autoroutes. Cela ne va pas comme ça.

3. que les autorités doivent parler avec les Yéniches et leurs représentants sur un pied d'égalité. A cet égard, le canton aura à apprendre.

Le canton de Soleure a des obligations, pas seulement parce qu'il est l'une des lanternes rouges dans la création d'aires. Avec l'organisation catholique Seraphisches Liebeswerk, Soleure a été l'un des acteurs principaux des

enlèvements d'enfants de familles yéniches, sinti et roms qui ont duré pendant des années. Sur cette histoire, la lumière n'a pas encore été faite, le canton ne s'en est jamais excusé et son comportement actuel n'est pas une contribution à la „réparation“ pratique.

Nous appelons le canton qui, avec ses Journées cinématographiques, ses Journées littéraires et ses écrivains, affiche une ouverture culturelle, à montrer enfin qu'il n'est pas seulement situé au pied du Jura, mais qu'il a rejoint un monde plus vaste. La lutte pour l'espace vital dans le canton de Soleure continue.

Daniel Huber, Président



Gute alte Zeiten: Erinnerungen an einen unbeschwert Halt. (Familienalbum)

Generalversammlung 2016

Einladung zur Generalversammlung der Radgenossenschaft

Liebe Mitglieder und Freunde
Sehr geehrte Damen und Herren

Die Generalversammlung 2016 findet im Restaurant „Farbhof“ statt (Badenerstrasse 753, 8048 Zürich)

Samstag, 5. März 2016, Beginn um 10.00 Uhr

Wir freuen uns auf zahlreiches Erscheinen

Traktanden

- 1) Begrüssung
- 2) Wahl der Stimmenzähler
- 3) Protokoll der ordentlichen Generalversammlung 2015
- 4) Jahresbericht
- 5) Kassabericht, Bericht der Revisionsstelle, Entlastung der Verwaltung
- 6) Jahresprogramm und Strategie
 - Sprachschulung für Jenische
 - Feckerchilbi 2016
- 7) Budget und Subventionen BAK
- 8) Statutenänderung (Zweckartikel, Beirat, Abläufe)
- 9) Stand- und Durchgangsplätze, Lebensraum
- 10) Wahl der Verwaltungsräte und der Kontrollstelle
- 11) Kurzberichte und Diverses

Stimmrecht haben gemäss Gesetz die von der Verwaltung bestätigten Genossenschaftsmitglieder, sofern sie ihre Beiträge bezahlt haben. Jedes Mitglied hat eine Stimme.

Die Unterlagen zu den Traktanden können von Mitgliedern ab sofort im Büro der Radgenossenschaft eingesehen werden.

Anschliessend: Mittagessen, offeriert von der Radgenossenschaft (Getränke bitte selber bezahlen)

**Wir sind ein Volk
Jenische, Sinti und Roma**